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1 Дьячков

2 Михаил /
3 Александрович

4 1921г.р.

5 сержант  ̂ ■■ ; - 1

6 командир отделения телефонной связи
7 ВМФ и стрелковые пехотные части
8 с июня 1941 года по май 1945 года
9 Ленинградский,Прибалтийский фронты
10 КБФ,63 с Ж зсп 109сд,^376 к-п кед

11 Ленинградской,Псковской областей,Прибалтийские республики,Б прорыв 
блокады г .Ленинграда, ос во бождение гг. Кингис епп, Псков ,Валга, Рига

12 только на территории СССР
13 нет
14 "За отвагу","За оборону Ленинграда","и др.гобилйными медалями.Б мир' 

ное время медалью "За трудовую доблесть","В ознаменование ЮС лети, 
со дня рождения В.И.Ленина".

15 нет
16 три раза, в том числе один раз тяжело.В 1942,1943гг в боях за гор. 

Ленинград и в 1944г в боях за освобождение населенных пунктов Лен 
нинградской области.

17 186750 г.Сартавала,Карельской АССР,ул Карельская дом № 25 кв.9
18 швейная фабрика
19 инженер по технике безопасности и рационализаторской работе.
20 две открытки написанные в годи Великой Отечественной войны и справ

ка о вынесении мне благодарностей.В освобождении гг.Псков,Валга, 
Рига^участвовал в составе 376-й Кузбасско-Псковской Краснозна

менной стрелковой дивизии /на этой справке печать нашего батальона
I .Больше у меня ничего нет. ♦

Сх тяжко нам фронтовикам писать воспоминания,тан и приходят на память 
стихи молодого поэта Ленфронта ст.лейтенанта Георгия Суворова,погиб
шего в 1944 году,вот эти строки:
В воспоминаньях мц тужить не будем - 
Зачем туманить грустью ясность дней;
Свой добрый век мы прожилы как люди 
и для лтпдей.

Natali
Подсветить



Но все таки попробуем.
Как видно из анкетных данных службу я проходил в нескольких воинских час
тях т.к. после ранения и излечения в госпиталях мнё/*удавалось снова по
пасть в свою часть.Но самый продолжительный период моей службы,проходил в 
составе 376 Кузбасско-Псковской Краснознаменной стрелковой дивизии,в 
составе которой я прошел начиная с февраля 1944г с освобождения г.Пскова 
и далее по Прибалтике до самого конца войны,поэтому я считаю себя вете
раном именно этой дивизии.Демобилизовался я в 1947 году когда наша диви
зия находилась в г.Пенза.Стрелковый корпус,в состав которого входила наша 
дивизия перебрасывался из Прибалтики на Дальний Восток для участия в бое
вых действиях с Японией. Но когда эшелон прибыл на с т. Пенза, война с Японией 
окончилась и мы оставаливв здесь.В городе Пенза находился штаб дивизии. 
Службу я начинал в Краснознаменном Балтийском флоте,но нас большую группу 
'моряков перевели на защиту Ленинграда,тут я уже участвовал в боях в стрел
ковых пехотных частях,был пулеметчиком,командиром отделения автоматчиков
а в 376 КПКСД командиром отделения связи.Но вот пожалуй и все о себе. 
Теперь хочу немного рассказать о командире дивизии генерале Полякове.Это 
был отважный и заботливый командир.Кто, кто а мы связисты видели его час
тенько на переднем крае в только , что освобожденных населенных пунктах и 
в других острых,боевых ситуациях.Ни один мускул не дрогнет нсьего лице,он 
всегда спокойно,по деловому принимал решения и все мы восхищались его 
храбростью и отвагой.Если дивизия находилась в обороне,то он как правило 
приходил в передовые траншеи к находившимся там воинам,заботился о них
принимал меры чтобы они были хорошо одеты и обуты,накормлены.Мне лично при 
ходилось его сопровождать т.к. мы следом за ним тянули телефонный провод, 
чтобы он мог в любой момент связаться по телефону с подразделениями диви
зии.Мы его звали наш,,батя" -это на фронте было самым почетным и душевным 
именем,это говорило о том что среди воинов дивизии он пользуется большим 
авторитетом и горячей любовью.И когда у меня в жизни,уже после войны были 
тяжелые минуты,я всегда вспоминал своего батю и как то на душе становилось 
легче.Немного о комсорге 1250сп. нашей дивизии лейтенанте Плотникове /или 
Постникове?.Он в дивизии воеал непродолжительное время,прибыл к нам зимой 
1945г после окончания Ивановского политического училища.Этот человек был 
беспредельно предан своей Родине,своему народу и за это он отдал самое 
дорогое что у него было свою, жизнь, погиб он в конце войны. Рас скажу о нем 
по порядку.Я его несколько раз видел на наблюдательном пункте командира 
полка,где также находился зам.командира полка по политчасти, к которому 
он изредка приходил с передовой.Комсорг всегда находился на самых опасных 
участках.Бывало замполит скажет ему,ну отдохни ты хоть немного,а он в отве:
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з. чч
нет не могу ребята меня ждут и опять по пластунски под пулями противника 
уходил на передний край.За короткое время он сумел познакомиться с молоды
ми воинами полка и вместе с ними переносил все тяготы и лишения фронтовой 
жизни,молодежь его любила и уважала.В одном из боев за населенны:- пункт 
/В Прибалтике/ погиб командир роты,комсорг принял командование ротой на
.себя но и он был смертельно ранен.Этот красивы*,высокий жизнерадостный '/
человек,остался в нашей памяти как человек кристальной чистоты,как большой 
патриот нашей любимой Родины.Его жизнь была коротко:' ,но героической.Как он 
погиб об этом подробно писала наша дивизионная газета ,была статья об этом 
лит-сотрудника этой газеты тов.Зиновьева.если у Вас есть с ним связь он 
вам об этом человеке напишет подробнее.За свободу и независимость нашей 
.Родины сражались воины 376 КПКСД. Достаточно сказать что в боях за освобож
дение Прибалтики дивизия несколько раз пополнялась.Были случаи,когда после 
боевых операций,в полках дивизии оставалось очень мало воинов.Из оставших
ся воинов создавали вмест трех полкоа один полк и часто не в полном составе
Тогда на передний край выдвигались воины из тыловых подразделений дивизии 
/музвзвод и др./.Ведущим полком в дивизии я считаю был 1250сп ну вот и все.
В нашей городской газете "Красное знамя" в которых очень кратко рассказы
валось о героических делах воинов нашей славной 376 -й стрелковое Кузбас
ско-Псковской Краснознаменной дивизии дополнительно сообщаю:
Коля Монахов,о котором упоминаю в газете был ветераном нашего батальона 
связи в которм он находился с первых дней создания 376сд.Коля погиб а
Прибалтике, в последние месяцы войны.Когда я отдыхал в Прибалтике /недале
ко от г.Риги/ то ходил на братскую могилу,где по моим расчетам покоятся 
также и воины нашей дивизии.Возложил венок.Населенный пункт,где мы встрети
ли день Победы назывался,если мне не изменяет память Угали.

Наступает 33-я годовщина Победы над фашистской Германией.В будничных забо
тах мы не замечаем сколь быстротечен ход времени.Но Великая Отечественная 
война кажется нам,её участникам событием совсем не давним.Сколько бы лет 
не прогпло-будут живы в памяти ветеранов события огненных дней.Яростные 
атаки,ожесточенные перестрелки,штурмы и переправы.Никогда не забыть пере
житого.Я участвовал в боях в составе 376 ЛКСД в_отбельном батальоне 
в должности командира отделения связи.Задача наша была обеспечить телефон
ную связь командный пункт командира полка с командиром дивизии генералом 
т.Поляковым.Служба наша была тяжелая и опасная,ряд моих товарищей не дожи
ли до дня Победы пали в боях,некоторые выбыли по ранению,а большинство 
бойцов нашего отделения встретили День Победы в Прибалтике.
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Питает Вам это письмо бывший командир отделения связи 376 СПКД сержант 
запаса Дьячков Михаил Александрович.В апреле м-це этого года я отдыхал 
в санатории недалеко от г.Рига.23 октября отмечалось 35-летие со дня ос-е 
вобождения Риги от немецко-фашистских захватчиков.^ак Вы знаете нашей 
дивизия принимала участие в освобождении Риги от немцев, за что объявле
на благодарность в приказе Верховного Главнокомандующего /см. приложение 
.№ &/.Я собрал вырезки из местных газет и высылаю Вам.Упоминается и о на- 
|шей дивизии в статье "Отзовитесь ветераны"/приложение № I/ Вы можете

видимо можете получить оттуда копии 
шей дивизии.Адрес этого музея:229085

ш. л,у д ч т оъ  и н у о и л  и. • ̂ ууми.л^шо.оУ.В ВЫрвЗКаХ вСТЬ СНИМКИ НВ КОТОрОМ
командующий 2-м Прибалтийским фронтом т.Еременко бесе,дует с воинами 
/приложение № 3/ во время освобождения г.Рига наша дивизия входила в' 
состав 2-го прибплтийского фронта.

Хочу сообщить один эпизод из жизни нашей диишш дивизии,вернее 1250сп.В 
этот полк наше отделение прокладывало связь т.е. обеспичивало связью
командование дивизии с командованием 1250сп,нитку тянули вплоть до 
наблюдательного пункта командира полка.Поэтому большинство воинов из ро
ты связи этого полка я хорош знал.Однажды кажется это было глубокой 
осенью,был вечер,накрапывал дождь,я подошел к группе связистов полка.X 
них шел разговор о только что закрнчившемся продолжительном и тяжелом
бое.Вспоминали о тех трудностях которые пришлось пережить о погибших то
варищах и о другом.Здесь же услышал я и вот что.Противнику, в несколько
раз превосходящими силами,удалось вклинться в наши боевые порядки,обойти 
штаб полка.И вот когда лейтенант Миндлин.комвзвода рялиотпн роты связи
1250 сп спас боевое знамя полка,сняв его с древка положил под шинель л  
груди и вынес его из окружения.В то время этому факту видимо не придали 
значения т.н. геррические дела наверно совершались ежедневно,а в сложной
обстановке ежечасно.Потом,видимо,и этому вопросу не возвращались, а сам 
он из за скромности не рассказывал никому.Спасти боевое знамя полка я
считаю это большой подвие, о нем должны знать.А может об этом известно 

у  уже?Я не знаю.Хочу только предупредить,вермя прошло много,может я что-то
Г путаю,ошибаюсь,а это вполне возможно.Так что верить сразу,что я написал 

пока не следует,необходимо все уточнить и для этого у вас появились 
возможности.На встрече ветеранов 376СКПКД,будут видимо и работники штаба 
1250сп и другие товарищи .Вот у них и необходимо уточнить, может найдутся ч 
товарищи,которые могут подтвердить это.В конце концов"можно спросить у 
него если он будет на встрече.

сотруднику Юрмалского исторического




